

## **Sexta sección**

destacó por su saber, su ser y su hacer, trabajando con el “llano”: los habitantes del pueblo. Son reconocidos por ella en sus costumbres, modos de vivir y de pensar, en ese lugar y tiempo concretos. Los ríos también están presentes. Son aquellas personas que rescatan los hechos fechados, también ocurriendo en un lugar y un tiempo. Las historiadoras, “los ríos”, hacen el ordenamiento de los hechos en sucesión cronológica, los transforman en conocimientos y con comprensión y análisis riguroso nos presentan a Ana, una mujer humana, sensible, descubriendo la como la primera enfermera comunitaria de este país. Otro elemento a destacar de este libro es la metodología. En este aspecto queda en evidencia la importancia de los documentos: el texto escrito. Al abordar épocas más lejanas, si no contamos con este precioso elemento, muchas preguntas quedan sin respuesta y no se puede reconstruir fundamentaladamente la realidad histórica. Las autoras nos cuentan que esto sucedió en parte de su investigación. Pero su capacidad creadora las llevó a utilizar y a profundizar en “la más nueva y más antigua forma de hacer historia”: la historia oral.

Nidia Hernández y Selva Chirico nos entregan en esta rica experiencia de vida no sólo el estudio de un personaje sino además, una propuesta didáctica. Esta consiste en aprender a rescatar los esfuerzos de quienes nos han precedido, reconocernos, comprender más íntegramente nuestra época y proyectarnos mejor hacia el futuro mediante el uso científico de los documentos escritos y las historias orales.

Este libro nos estimula y desafía a seguir construyendo, en humanidad y ciencia el ser, el saber y el hacer de nuestra profesión.

- – entre ellos el doctor José Pedro Barrán. Dicho borrador fue entregado por quien subscribe este comentario a la profesora Mónica Maronna; ella revisó aspectos históricos generales que aparecen contextualizando la Enfermería en los diferentes aspectos relevantes seleccionados por la autora, dándoles la redacción final. Mara hizo una extensa revisión bibliográfica sobre historia de la Enfermería -publicaciones entre 1912 y 1985- luego de lo cual realizó una importante síntesis basada fundamentalmente en hechos destacados por tres autores, a saber:
  - Jamieson, E. *et al.* Historia de la Enfermería. México: Interamericana, 1968.
  - Frank, C. Elizondo, T. Desarrollo histórico de la Enfermería. México: Sitio Arte, 1966.
  - Donahue, P. Historia de la Enfermería. Barcelona: Doyma, 1985.
- La autora selecciona los aspectos más relevantes del cuidado enfermero explicitando con mayor amplitud los momentos cruciales de la evolución, vinculándolos con lo religioso y lo militar que marcaron profundamente a Enfermería en sus etapas iniciales, a tal punto que aún permanecen ciertos vestigios.
- Así mismo analiza la concepción de Florence Nightingale sobre el cuidado cuya influencia se expandió por el mundo. Esto dio lugar a una progresiva profesionalización del cuidado requiriendo cada día más altos niveles de formación científico, tecnológica y ética, propia del nivel universitario alcanzado en el siglo XX.
- Parentini, en la parte final de su obra incluyó una serie de diversas teorías de Enfermería, que nos permiten ubicar al Uruguay de hoy más en la etapa del conocimiento teórico que en la aplicación práctica de las mismas, quizás por la falta de construcción de modelos.
- El estudio crítico del contenido del libro contribuye a identificar los cambios de paradigmas del cuidado y por lo tanto a enriquecernos en el conocimiento epistemológico en esta área del saber.

### **Historia de la Enfermería. Aspectos relevantes desde sus orígenes hasta el siglo XX.**

**Autora:** María Rosa Parentini

#### **Comentario: Soledad Sánchez Puñales**

Licenciada en Enfermería. Directora de la Escuela Universitaria de Enfermería (EUE), Universidad de la República, desde 1971 a 1973 y desde 1985 a 1993.

E-mail: sole-san@adinet.com.uy

Profesora emérita, licenciada en Enfermería, nacionalmente conocida como Mara, concibió la realización de una investigación muy ambiciosa de la historia de la Enfermería en Uruguay, partiendo de la evolución del cuidado enfermero desde sus orígenes en el mundo y en particular en América Latina como forma de ubicar en ese contexto la realidad de la profesión en nuestro país.

La enfermedad y luego el fallecimiento de la autora (1930-1995) se producen en momentos en los que se encontraba elaborando su primer borrador sobre el desarrollo de Enfermería en el mundo y antes de haber realizado consultas con especialistas en quienes había pensado

### **La Complejidad en Enfermería. Profesión Gestión y Formación**

**Autores:** Virginia Ferrer, José Luis Medina,  
Caterina Lloret

#### **Comentario: Isabel Cal**

Licenciada en Enfermería. Directora Escuela Católica de Enfermería. Universidad Católica del Uruguay.

E-mail: tcal@ucu.edu.uy

Tanto si se usa como metáfora o va más allá, la complejidad y la teoría del caos se entroncan con las ciencias enfermeras ofreciendo recursos para pensar la enfermería como un sistema complejo que se adapta a los cambios del entorno a través de la articulación y la coordinación de sus prácticas

N.Catherine Hayles, Phd.(1999)  
From Complexity and Chaos in Nursing